

PREGÓN DE LAS FIESTAS DE LA VIRGEN DE LA MERCED

AÑO 2007

Por JESÚS CALLE CAÑAS

Buenas noches:

Estimadas autoridades, queridos paisanos y queridos todos:

Estoy ocupando este lugar como pregonero de las fiestas que la ciudad de Huete entera va a celebrar, en honor de su patrona, Virgen de las Mercedes, invitado por la Corporación municipal a la que agradezco este gesto, aunque pienso, que antes que yo, debieran estar aquí ilustres optenses con voz mas autorizada que la mía, pero el destino así lo ha querido.

El día 27 de mayo del presente año una vez finalizadas las elecciones municipales y aquella misma noche, el Sr. Alcalde electo, que con trabajo y gran ilusión dirige actualmente los designios de nuestra ciudad, apoyado por todos los miembros de la Corporación municipal, me llamó y me dijo que quería que en su primer año de mandato, fuera yo el pregonero de estas fiestas tan entrañables que la ciudad de Huete viene celebrando desde tiempos ancestrales, cosa que no me he podido negar ya que para mi es una gran satisfacción que nunca dejare de agradecer.

Por este estrado han pasado ya una treintena de voces, que siempre quisieron engrandecer y continuar la vieja historia de nuestra querida ciudad, haciéndolo de manera brillante y a muchos de ellos tuve el honor de presentar. Algunos se encuentran entre nosotros cosa que agradezco efusivamente y en general, les transmito personalmente mi más sincera felicitación por lo bien que lo hicieron y a los que no están algunos de ellos se encuentran también presentes con el corazón porque así me lo han transmitido.

No quiero continuar este pregón sin agradecer las palabras tan elogiosas que Manuel Olarte Madero, mi presentador, ha tenido hacia mi persona. Me quiere demasiado. Todos los optenses también le queremos a él por su brillante carrera como catedrático en nuestros institutos provinciales donde tantos y tantos optenses han tenido la suerte de tenerlo como guía y maestro y ahora, desde hace ya varios años nos deleita con sus voz y su buen hacer en las tardes del estío con su popular Radio Chopera, con la estimable ayuda de su esposa Maribel y su hijo Manuel que ahora ha acabado su carrera como periodista y al parecer quiere continuar dentro de las ondas tan maravillosas como son las de la radio. Que bonito sería tener una emisora municipal, que día a día, nos transmitiera las noticias locales, cosa que aprovecho para pedir a la Corporación

Municipal, que con un pequeño esfuerzo la podamos poner en marcha en el menor tiempo posible. Se, que ya se han dado los primeros pasos para este logro.

Todos o casi todos me conocéis. Nací en esta bendita tierra hace ya sesenta y tres años de familia humilde, después de los estudios primarios, logre el título de Maestro de Primera Enseñanza, siendo mi primer destino la ciudad catalana de Sabadell continuando en Hospitalet,. La mili cortó esta dedicación aunque tuve la dicha, de enseñar a muchos compañeros de milicia a leer y a escribir. Trabajé en el Instituto Nacional de Colonización a lo largo de dos años. Posteriormente ingresé en el Cuerpo de Correos en Huete, donde me encuentro todavía en activo después de cuarenta años de servicio, aunque por edad, mi actividad cesará en no muy lejano tiempo. Estuve preparando a jóvenes optenses a lo largo de dieciséis años en colaboración con otros profesores en estudios de bachiller y también de cultura general y también a lo largo de cuarenta años, he tenido el privilegio de poder cantar las excelencias de nuestra tierra, dentro de los medios de comunicación de la prensa y radio, labor que todavía continuo por fortuna. Estoy casado con una gran mujer, Carmen, que me ha dado dos buenos hijos: Jesús Manuel y Sonia. Jesús Manuel, junto con Inmaculada su querida esposa, me han hecho abuelo de dos preciosos nietos: Mario y Paula de lo que me siento muy orgulloso. Este es el breve currículum de quien tiene el honor de hablaros.

De la Noble y Leal Ciudad que puedo decir que no se haya dicho ya.

No obstante, haré un rápido camino de la vetusta historia de esta noble y vieja tierra.

Según los datos históricos que nos han llegado hasta nosotros, nos señalan que por estos lares han pasado todos los pueblos que han enriquecido la Historia de nuestra querida España. Iberos, fenicios, romanos, visigodos, árabes, franceses y alguno más que me dejaré en el tintero, dejándonos un legado de cultura reflejado en los restos históricos que tenemos en cualquier lugar de nuestra ciudad.

Ruinas romanas en el Cerro Alvar Fáñez, y restos de aquella gran ciudad que en tiempos de la denominación árabe pudo ser, así lo demuestran.

Esperemos que esas excavaciones que se produjeron años atrás, tanto en el enunciado cerro Alvar Fáñez como en el denominado El Castillo, puedan continuarse para conocer mejor de donde procedemos y lo que estos pueblos realizaron.

Nuestros edificios y monumentos tan llenos de historia y recuerdos, La Merced, Santa María de Castejón, San Nicolás Real de Medina. Ermita de San Gil, Monasterio de Jesús y María, San Pedro, Santo Domingo, Colegio de Jesuitas, Santa María de Atienza, ruinas de San Francisco, La Trinidad, Torre del Reloj, arcos de las famosas puertas árabes: La Medina, Almazán y Daroca, casas solariegas entre otros, hacen de Huetes una ciudad monumental.

En este momento por fortuna, se encargan de mostrarlos, muy bien documentados, un grupo de personas ya jubiladas que se denominan VOL optenses, a los cuales hay que agradecer este gesto porque siempre están dispuestos a demostrar a cualquier visitante, las bellezas que encierran estos legados de cultura a los que hay que cuidar, conservar y en muchas ocasiones restaurar como viene siendo habitual y siempre que sea posible. Sería muy

interesante que alguna vez, habitantes de Huete se reunieran con este grupo para que se enteraran de las muchas de las bellezas que atesoramos y que no las conocen.

La tierra que nos rodea, es en algunas ocasiones pobre y pelada, en otras fértil y rica, hoyada por manos trabajadoras que las cuidan con gran esmero para que cada vez rindan más y de esa manera hacer que la vida sea un poco más placentera. Últimamente, se ha logrado con el esfuerzo de personas a veces sin ser de esta tierra, como es el caso de Antonio Gascueña, que en la vega de el Río Borbotón, se haya puesto en marcha un sistema de riego cómodo y eficaz, cosa que en breves fechas se pondrá lograr del mismo modo, en esa otra vega que tan rica agua tiene como es la de la Aldehuela. De esta manera y a pesar de ciertas dificultades que no se pueden evitar, lograremos que sean más productivas y sus cultivos sean envidia de otras tierras.

Parques y jardines, plazas amplias y diáfanas, calles recoletas, rincones llenos de historia, debemos de conservarlos y tratarlos con mimo y delicadeza, para que nuestra vida sea más agradable y llevadera. Nuestra Chopera, el parque natural más importante de toda Castilla La Mancha, cuidémosla. Es lugar de esparcimiento a lo largo de todo el año de niños y mayores, complementada con esas instalaciones deportivas que deben utilizarse debidamente, para beneficio de todos. Recuerdo con cierta pena, como quedó después de ser atacada por aquella enfermedad denominada grafiósis que la dejó erial, y gracias al esfuerzo de nuestro Ayuntamiento y de todos en general hoy ya se encuentra frondosa y llena de alicientes. Nuestras plazas recientemente reparadas, sean sitio solaz donde grandes y pequeños puedan disfrutar de sus ratos de ocio y descanso.

A nuestros antepasados, no tengo por menos que recordar en familias que han dejado huella imborrable entre nosotros: Álvamos, Amor, Olivares, Garcías, Collados, Corpas, Caballeros, Barrios, Bonillas, Botijas, Carrascos, Almonacid, Covisas, Maderos, Olartes, Cañadas, Cruces, Elviras, Frailes, Grandes, Gómez, Francés, González, Romeros, Fuentes, Guijarro, Heras, Hernansaiz, Ibáñez, Chacones, Redondos, Infantes, Jiménez, López, Hidalgos, Martínez,

Mora, Muñoz, Navarros, Noveles, Osunas, Pérez, Palomar, Reneses, Rubios, Riquelmes, Rodriguez, Saiz, Serranos, Sanz, Sánchez, Teruel, Vicente, Villarreal, Calle, Uribes, Colladas, Quinteros, entre otras. Perdonar si alguna no nombro. De sus componentes muchos de ellos disfrutando en el cielo de la compañía de nuestra Morena debemos seguir los consejos y enseñanzas que nos dejaron.

Los recuerdos me inundan y aquellos que conocí y llamados por el Padre, ya no están entre nosotros, quiero tenerles un recuerdo imperecedero y espero que todos intercedan ante nuestra Patrona por todos nosotros. Su dicha según la fe de los creyentes, será inmensa y en donde estén, seguro que también tendrán un recuerdo para esta fiesta que está a punto de comenzar y que también es suya.

Volviendo al meollo de la fiesta que vamos a celebrar en honor de la Virgen de las Mercedes, patrona de todos los optenses, nuestra “Morena”, procuremos seguir alabándola como Ella se merece, en esa imagen histórica que según cuenta la tradición, un labriego se la encontró de manera milagrosa en aquel campo que existía donde hoy está ubicado el grandioso edificio emblemático de La Merced. Ella preside día a día desde su trono, dentro de nuestra maravillosa parroquia, momentos felices y otros no tanto. Aprovecho esta ocasión para dar la bienvenida en mi nombre y en el de toda la ciudad, al nuevo Párroco, Don Joaquín Novillo Beltrán, que rige los designios espirituales de todo nuestro pueblo desde hace muy poco tiempo. Que la Virgen de la Merced le acompañe siempre. Patrona de cautivos que supieron agradecerle sus favores en ese bello manto de bordado filipino, que se encuentra expuesto en el Museo Parroquial y que es admiración de todos aquellos que lo visitan y contemplan. Morena por su faz lo mismo que el Niño que tiene en brazos.

Cuantos ruegos y cuantos favores habrá recibido y habrá concedido a todos aquellos que de alguna manera la han adorado a lo largo de su ya dilatada historia. Una mano amiga, cuando la destrucción, el odio y la venganza apareció por desgracia entre los hijos de Huete, pudo salvarla y guardarla con gran celo para que de esta manera la podamos seguir adorando y postrarnos a sus pies en busca de sus favores.

Cuando pasado mañana abandone su casa donde se guarda celosamente todo el año, la tenemos que recibir como los optenses sabemos hacerlo. Elevémosla hasta lo más alto y de nuestras voces o desde dentro de nuestros corazones salga un cúmulo de oraciones y salmodias a lo largo de ese bello recorrido, que anualmente realiza por las calles y plazas de nuestra ciudad, acompañada por sus hijos y devotos. Hago una llamada de atención a los jóvenes, arrimad el hombro para llevar la sagrada imagen en su solemne procesión, no la abandonéis, seguro que os lo premiará.

Y ahora creo es el momento oportuno de intentar pregonar un compromiso que todos debemos de aceptar. Huete desgraciadamente y no nos equivoquemos, se encuentra en un momento no muy álgido. Muchos optenses, han tenido que emigrar por falta de actividades y trabajo. Las circunstancias así lo han querido. Desde hace ya varias décadas, la tecnología hizo que los animales que se utilizaban para labrar nuestros campos fueran desapareciendo con el consiguiente perjuicio de que la mano de obra brillara por su ausencia. Nuestras fábricas de harinas, papel, mantas, sacos, pantalones, zapatos y algunas otras mas, fueron desapareciendo por motivos que no creo sea el momento de buscarlos, eso es agua pasada y ya no mueve el molino. En concreto, y vuelvo a repetir ¡no nos equivoquemos! Huete ha venido a menos.

Que deberíamos hacer para que Huete y su tierra volviera a resurgir de sus cenizas? Pues creo que todos arrimando el hombro, apoyando las instituciones, colaborando con nuestro Ayuntamiento, con aquellos que quieren volver a implantar nuevas industrias, con aquellos que quieren fomentar el trabajo, en definitiva con aquellos que de una manera u otra buscan nuevos horizontes favorables para esta tierra, no les pongamos trabas, no pongamos zancadillas, no nos opongamos a logros que se pueden realizar. Debemos dar toda clase de facilidades siempre dentro de una justa medida. No debemos ser los pobres de turno, pero ser consecuentes y colaborar para que Huete sea lo que tiene que ser.

Tengo noticias de primera mano, que la nueva corporación busca terrenos para fomentar la industria y así crear trabajo y por consiguiente hacer que muchos de aquellos que por distintos motivos tuvieron que abandonar la tierra que les vio nacer, vuelvan hasta nosotros y de esa manera hacer que la Noble y Leal Ciudad vuelva a resurgir y lograr una ciudad llena de bienestar, trabajo y juventud, que es el verdadero motor, para que este barco siga su rumbo por este mar impetuoso en el cual nos encontramos. No pongamos dificultades. Apoyémosles, ayudarles sin dilación, seamos obreros en esta colmena que puede fructificar y dar jalea real en vez de solamente cera y miel.

A aquellas personas que han llegado hasta nosotros desde lejanas tierras, acojámosles con cariño y buen trato. Las circunstancias así lo han querido y si su comportamiento es correcto, no los despreciamos. Todo lo contrario. Ya forman parte de nuestra ciudad.

No obstante, pregonándolo a los cuatro vientos, Huete puede presumir en estos momentos de fabricar uno de los mejores quesos de Castilla La Mancha en esa empresa denominada Lacto Ganadera Río Mayor, donde con esmerado cuidado y una elaboración perfecta se tratan esas leches de nuestros ganaderos que con gran esfuerzo y aguantando las inclemencias de cualquier estación del año sacan de sus rebaños para lograr este gran producto.

También un hijo de Huete, lleva luchando denodadamente desde hace ya bastante tiempo y ha logrado que sus vinos denominados Calzadilla, sean uno de los mejores que en este momento se encuentra en los mercados nacionales e internacionales. Me refiero a Francisco Uribes junto con su querida esposa Mariceli, fomentando el empleo.

Ultimamente, se ha puesto en marcha otra nueva industria que aprovechando leches y sueros que no se pueden consumir, con una elaboración especial se sacan productos para nuestra ganadería y otras industrias que necesitan de estas harinas que de allí se extraen. Me refiero a la industria Sueros y Derivados. Ya cuenta con una decena de empleados.

Otras industrias dedicadas a la construcción, alguna de ellas con más de cien años de existencia como es el caso de Casa Mora, a la fabricación de guantes industriales, talleres de carpintería, talleres mecánicos, Cooperativa Agrícola, el comercio existente y otros trabajos de carácter administrativo, esperemos que continúen. Eso sería señal que nos mantenemos o prosperamos.

Contamos con varias casas rurales, varios restaurantes, muy bien equipados y preparados y que ocupan a lo largo del año, personas llegadas de otras tierras, para descansar y degustar nuestros platos típicos como la caldereta, el buen cordero asado y dulces naturales de nuestra tierra, que tan bien se preparan y elaboran.

Se han logrado algunas cosas muy interesantes como es la implantación de ese instituto de enseñanza secundaria, donde se albergan y reciben sus conocimientos cerca de doscientos alumnos de Huete y su comarca. Durante muchos años muchos de nuestros hijos debían de desplazarse hasta Tarancón, Cuenca u otras ciudades para que esto sucediera con el consiguiente perjuicio tanto de tiempo como de riesgo en la carretera. Ahora los tenemos aquí afortunadamente. Apoyémosle, no seamos detractores.

Nuestro colegio de primaria, hagamos de él sea el campo fértil donde nuestros pequeños comiencen su andadura para lograr que el día de mañana sean ilustres trabajadores en cualquier ámbito de la vida laboral. Seamos honestos. Apoyo, apoyo y apoyo a estas instituciones que por suerte las tenemos entre nosotros.

Esa Escuela Familiar Agraria de El Batán, vivero de futuros forestales, donde una treintena de alumnos reciben las pertinentes enseñanzas para cuidar de nuestro paisaje y fomentar la forestación que tanta falta hace, es modelo de continuidad ya que son cerca de cuarenta años los que esta institución está en nuestra ciudad.

La guardería infantil, donde cerca de treinta infantes son cuidados con gran esmero y delicadeza, haciendo con esta labor que sus familiares puedan dedicarse a su trabajo continuo, sabiendo que sus pequeños hijos están a buen recaudo. Sigamos con ella.

Colaboremos con esa Asociación Cultural “Ciudad de Huete” que día a día trabaja con gran empeño para fomentar, conservar y dar a conocer nuestra ciudad, con diferentes actividades a lo largo de todo el año.

Si así lo hacemos seremos de nuevo fundadores y creadores de cultura y riqueza que al final es lo que importa.

Colegios hubo según la historia muy importantes dentro de Huete, jesuitas, mercedarios, dominicos, franciscanos que fueron la envidia de nuestro pueblo. ¿Podríamos llegar de nuevo a lograr esto?.

Que interesante sería volver a crear un grupo de teatro con jóvenes. Nuestros jubilados ya lo tienen y nuestras amas de casa también. Recuerdo con gran nostalgia aquellas obras de teatro que dirigidas por Antonio García e Ismael Uribe nos tenían inmersos durante largas temporadas preparándolas para luego deleitar a nuestros paisanos dentro de ese mundo mágico de las bambalinas. Que extraordinario sería el desempolvar aquellas loas que nuestros antepasados escribieron en honor de nuestros santos y que se encuentran celosamente guardadas por personas amantes de la cultura. Nuestra rondalla, que no decaiga, que nueva savia entre dentro de ella guiada por ese hombre que a pesar de que los años pasan, él se encuentra con gran ilusión para seguir al pie de púa me refiero a Paco García continuador de la obra de otro pregonero desgraciadamente fallecido, Lorenzo Teruel y de don Lorenzo García Vázquez, mi gran maestro. Ahora en colaboración con otro joven que ama mucho esta tierra, me refiero a Fran Doménech, han creado ese himno a Huete tan bellamente reflejado en ese disco que últimamente han grabado. Que estrofa tan bonita la que dice lo siguiente y sirve como estribillo: Encima de la media luna, sigue rampante el león, insignia que el optense suma, dentro de su gran corazón o la otra que completa este estribillo que dice así:

Acogedoras son sus gentes, arte nobleza y color, como nuestra ciudad de Huete, no existe un sitio mejor. Aquella coral, que Félix Tornero puso en marcha vuelva a sonar y para ello debemos colaborar todos. Nuestros deportes sigan en aquel bello recinto del Polideportivo de La Chopera y si eso lo hacemos, nuestros jóvenes encontrarán el modo de distracción además de aumentar su cultura y en otro caso su forma física.

Cuidemos nuestro entorno, que Huete sea modelo de limpieza, que eduquemos a nuestros hijos a mantener nuestra ciudad en perfecto estado y aprovecho la ocasión para recordar a esas Peñas que son en estas fiestas signo de alegría y motores de las mismas, que pueden divertirse, pueden disfrutar, pueden hacer amigos, pueden relacionarse al abrir las puertas donde están ubicadas con los que creen convenientes que son todos, que no conviertan nuestras bellas calles y plazas en un verdadero estercolero, seamos limpios que no esta regañado con la diversión y el ocio.

Nuestros museos, Florencio de la Fuente, Etnográfico, Sacro, La Fragua, sigan con esa gran labor de guardar ese tesoro que nuestra ciudad tiene por orgullo poseer. Colaboremos con ellos. Se que nuestro Medalla de oro de la ciudad, me refiero a ese ilustre alcarreño Florencio de la Fuente que donó en su día un gran legado de cultura, tiene un proyecto de aumentar esos fondos de ese museo que es envidia del que lo visita. ¡Que exposición tan importante cuelga en estos momentos de sus nobles muros! visitarla, merece la pena. Para ello esperemos que esas obras a realizar próximamente en el claustro de nuestro edificio de La Merced, símbolo de la ciudad , aumente su espacio y logre que sus cuadros y esculturas aumente su esplendor y tenga una actividad constante.

Los jubilados están perfectamente atendidos en esa instalación que se encuentra cerca de nosotros. Cuantos esfuerzos hicieron mi querido padre y el también ya fallecido Sr. Santana de forma totalmente altruista, con la ayuda de los pertinentes organismos oficiales y algunas personas más, para que se pusiera en funcionamiento y hoy afortunadamente es un lugar de esparcimiento y descanso para aquellos

que están disfrutando de su merecida jubilación y cuyo funcionamiento es digno de todo elogio. Con esa nueva incorporación de espacio será todavía más grande y mejor. Hagamos que también sea algo nuestro. Nuestra residencia de ancianos que alberga cerca de medio centenar de personas siga su andadura y siga cuidando celosamente de aquellos que por su situación física así lo requieren. Nuestra casa tutelada también es otro lugar que tampoco debemos de olvidar.

Pues bien queridos amigos, queridos paisanos os debo agradecer vuestro acto de presencia, gracias. Lo hago de todo corazón por vosotros y por esta ciudad a la que tanto amo. Sigamos nuestro camino.

Nuestros niños con su pura inocencia, nuestros adolescentes con el ímpetu que acarrearán, nuestros jóvenes con ganas de trabajar, los ya menos jóvenes con la intranquilidad de que hijos y nietos prosperen y nuestros ancianos con su merecido descanso y la satisfacción del deber cumplido, tengan esa vida llena de paz y fraternidad cosa que pido con todas las ganas del mundo a nuestra Morena que seguro nos ayudará.

Que mis modestas palabras no caigan en saco roto. Los optenses nos hemos sobrepuesto a muchas dificultades, hemos demostrado a lo largo de nuestra dilatada Historia ser verdaderos hombres y mujeres, nobles e hidalgos, hemos sido la envidia en el buen sentido de la palabra de las tierras que nos rodean y por eso un viejo dicho de la ciudad dice así: Antes puto que judío, antes judío que fraile, antes fraile que de Huete porque de Huete no hay antes". El poeta escribió esta estrofa con mucho sentido, ya que Huete, era el centro de atención en épocas pasadas y los pueblos que le rodeaban por la reminiscencia que le tenían, al ser el núcleo central de la denominada Tierra de Huete, decían cosas y dichos, que si son bien entendidos, la hacían más grande e importante.

Quiero también desde este estrado, tener un recuerdo para nuestros ancianos y enfermos, muchos de ellos postrados en su lecho de dolor. Que la

Virgen Santísima, les apoye para que lleven con resignación sus dolores y dificultades que en este momento acarrear.

Demos el pistoletazo de salida a estas entrañables fiestas que si antes eran la prolongación de aquella feria de ganado tan importante y solamente se resumía en el acto religioso de la procesión de nuestra querida imagen, ahora por mor de personas que hace varias décadas quisieron devolverle su esplendor, las hagamos vistosas, agradables, divertidas y llenas de color y amistad.

Disfrutemos de nuestra fiesta en los momentos religiosos, en los momentos de jolgorio y alegría, en cualquier acto a celebrar tanto mayores como pequeños pero eso si siempre dentro de un orden moderado, como los hijos de Huete sabemos hacerlo

Vuelvo a agradecer a la Corporación municipal, el detalle que han tenido hacia esta humilde persona al invitarme a pregonar esta nuestra fiesta, aprovechando la ocasión para reiterar mi agradecimiento a lo que hace ya veinte largos años hicieron hacia mí , con el nombramiento por unanimidad de todos los componentes de aquella otra corporación municipal como Cronista Oficial de nuestra Noble y Leal Ciudad , título que ostento con gran orgullo.

No quiero alargarme más, mis palabras las he preparado con gran ilusión, lo que hoy he dicho, sin intención de molestar a nadie, sea un toque de atención para todos y que nuestro empeño en lograr ese modelo de ciudad , con trabajo, alegría y paz podamos continuarlo para bien de todos.

Y acabo este pregón, recordando a un optense que también fue en su día brillante pregonero y que sigue siéndolo en cualquier momento, pero sobre todo en la noche de cada 30 de abril, cuando a los pies de nuestra Patrona y después de entonar el bello mayo que en su honor escribió aquel sacerdote y gran optense, Don Pedro Calzas Gómez, canta como él sabe hacerlo siempre acompañado por nuestra querida rondalla. Me refiero a Domingo Carrasco que en nombre de toda la ciudad eleva una plegaria en forma de jota y que dice así:

El mayo que hemos cantado
Huete, es el que lo recita
Y Jesús de Nazareno
A su Madre lo dedica.

Como también se lo pido
A mi Morena querida
La Virgen de las Mercedes
De mi pueblo luz y vida.

Gracias.

¡Viva Huete!

¡Viva la Virgen de las Mercedes!

Huete septiembre de 2007